

# AHIMSA

# No-Violencia Activa

Noviembre 2010, Año VI, No. 67

Centenario de la muerte de León Tolstoï<sup>1</sup>
100 años
(1910-2010)

### Centenaro de la muerte de Tolstoï

El escritor León Tolstoï (1828-1910) ha muerto un 20 de noviembre después de seis días de fiebre en una recámara de la pequeña estación de ferrocarril de Astopovo, cuando huía en tren de su domicilio hacia un destino que él mismo desconocía.

# Correspondencia con Gandhi

Tolstoï escribe a finales de 1908 en respuesta de Taaraknath Das, revolucionario, para invitarlo alejarse de la violencia que ciega a la mayoría desgraciada. Esta "carta a un Hindú" opone a la revuelta armada el arma de la no cooperación. Gandhi conoce esta carta en 1909, por lo que conoce el pensamiento de Tolstoï. Particularmente El reino de Dios está en Uds. Gandhi buscaba una ayuda y un reconocimiento en él que encarnaba de la mejor forma la conciencia moral tanto en oriente como en Occidente. Un año más tarde, Gandhi es designado por Tolstoï como el "cuya actividad en el Transvaal es el cumplimiento más importante entre todos los que se realizan ahora en el mundo". Más tarde, Gandhi escribirá: "Tolstoï es el mayor apóstol de la no-violencia que nuestra época ha conocido. Nadie en Occidente antes o desde su labor, ha escrito o hablado de la no-violencia de una manera tan magistral y con tanta insistencia, penetración y perspicacia".

<sup>1</sup> Estas páginas inspiran en el número 153 de *Alternatives Non-violentes dedicado a "Tolstoi*", precursor de la no-violencia", 4° Trimestre 2009.

La razón del hecho asombroso, según el cual la mayoría de un pueblo trabajador se someta a un puñado de perezosos que controlan su trabajo y sus vidas es, siempre y por todas partes, la misma. El jefe no es la única causa de la esclavitud del pueblo indio por los ingleses, descansa sobre la ausencia de una conciencia religiosa cuya dirección produce lo que debe fluir de ella.

Lo que molestaba era la práctica de los historiadores de aplicar la responsabilidad por lo que ocurre en la vida en individuos que llaman "grandes hombres" que cubre con virtudes heroicas y vicios. Por el contrario, Tolstoï arguye, la ley natural —los principios del derecho o de la justicia considerados por muchos pensadores como común en el género humano y, por consiguiente, independiente de la ley formal—determina las vidas de los seres humanos no menor que los procesos de la misma naturaleza (E.J.Si. "Tolstoy", en The New Encyclopaedia Britannica, tomo 28, p-708 d).

# Las obligaciones morales

No importa que seamos zares o pastores, somos personas iluminadas por la enseñanza de Cristo. No estoy hablando de sus obligaciones como Zar. Antes que las obligaciones como Zar están las obligaciones como ser humano y éstas deben ser la base de las obligaciones como Zar y han de coincidir con ellas. Dios no le preguntará si ha cumplido sus obligaciones como Zar; no le preguntará si ha cumplido el deber del Zar, sino si ha cumplido sus obligaciones como ser humano (Lev Tolstoi, Correspondencia 1889-1910, México, Era, 2007, p. 17).

# Propiedad de la tierra

En el corazón de los pueblos de la tierra, la misión de Rusia es traer al mundo la noción de organización social que no admite la propiedad de la tierra.

La propiedad es un robo debe permanecer mientras la raza humana exista, una verdad más válida que la Constitución de Gran Bretaña. Es una verdad absoluta, pero hay otras verdades relativas se encuentra en la idea sostenida por el pueblo ruso sobre la propiedad. El pueblo ruso niega lo más tangible, la propiedad más sin mérito, la que controla, más que cualquier otra el derecho de los individuos de adquirir tierras (...) Esta verdad aparece tan claramente en los campesinos como en los rusos educados (Comment in a notebook, agosto 13, 1865 en Michel Hofmann. Leo Tolstoy, Genéve, Minerva, 1969, p. 108).

#### El cristianismo

Un cristianismo, según la enseñanza del mismo Dios, sólo puede actuar de manera pacífica hacia todos los hombres y consecuentemente no puede haber autoridad capaz de forzar al cristiano a actuar en oposición a la enseñanza de Dios y hacia la principal virtud de un cristiano en su relación con sus vecinos (The kingdom of god is Within you, manuscrito, ver http://www.kingdomnow.org/withinyou.html - consultado en enero de 2007).

# La regla de la no-resistencia ¿es siempre aplicable?

Puede ser puesta en práctica como todas las virtudes encontradas en la ley de Dios. Y una virtud no puede ser practicada en todas las circunstancias sin el autosacrificio, la privación, el sufrimiento y en casos extremos con la pérdida de la misma vida. Pero el que estima la vida más que cumplir la voluntad de Dios ya está muerto a la verdadera vida (Leo Tolstoy. The kingdom of God is Within you, manuscrito, ver www.kingdomnow.org/withinyou.html - consultado en enero de 2007)

# Los grandes momentos...

En marzo de 1908, Tolstoï, cuya salud había mejorado, escribió un artículo "La ley de violencia y la ley de amor". En mayo, trantornado por los métodos de represión del ministro Stolypin, cuando las ejecuciones se multiplicaban en todo el país, lanza una nueva llamada al mundo: "No puedo callar". Prohibido en Rusia, el artículo circuló en volantes y se difundió en todos los países. Su resonancia fue inmensa.

Los grandes momentos de la lucha noviolenta en el siglo XX.

1983-1988. Nicaragua. Un grupo de voluntarios no-violentos, entre los cuales estaban muchos estadounidenses (Witness for peace) se instalan en la ciudad asediada de Jalapa para disuadir a la "contra" sostenida por los Estados Unidos. Esta forma de protección no-violenta se intensificará hasta el fin de la ayuda estadounidense en 1988.

\* el criterio del autor es utilizar el nombre de este "luchador" de la No-violencia como Tolstoï. Las variaciones que aparecen en el texto corresponden a otros autores.

Universidad Autónoma del Estado de México

Paseo Tolocan 1402, Col. C.U. Cerro de Coatepec, C.P. 50110 Toluca, Méx. Teléfono y Fax (722) 2.14.53.51 y 283-15-16 e-mail:

no-violencia 1@hotmail.com, juanparent@hotmail.com Comisión de Derechos Humanos del

Estado de México
Dr. Nicolás San Juan No. 113 Col. Ex
Rancho Cuauhtémoc, C.P. 50010
Toluca, México. Tel. (01722) 236-05-60.
Dirección de internet:
http://www.codhem.org.mx

e-mail: Correo electrónico: cdhem@netspace.com.mx